

# Eglises



DR

«LE JOUR OÙ UN ENFANT SE REND COMPTE QUE TOUTES LES GRANDES PERSONNES ONT DES DÉFAUTS, IL DEVIENT UN ADOLESCENT. LE JOUR OÙ IL LEUR PARDONNE, IL DEVIENT UN ADULTE. LE JOUR OÙ IL SE PARDONNE À LUI-MÊME, IL DEVIENT UN SAGE...»

ALDEN NOWLAN, poète canadien (1933-1983)

## SOCIÉTÉ

## A la rentrée, du temps pour les familles

**FAMILLES** A l'heure de la rentrée scolaire, le service diocésain de la pastorale de la famille propose de nombreuses activités pour les couples, les familles et la formation des jeunes. Tour d'horizon.

Responsables de la pastorale de la famille dans le diocèse de Sion, Florence et Casimir Gabioud visent un triple objectif: accompagner les fiancés qui se préparent au mariage, favoriser l'épanouissement spirituel des couples et des familles et aider les familles blessées ou en souffrance. Parents de six enfants, ils n'ignorent pas le danger de se laisser emporter par le tourbillon de la reprise scolaire: «Sachant qu'il faut toujours un peu de temps pour que ça roule et que chacun trouve ses marques, il est bon de bloquer dès à présent des temps pour se ressourcer en couple ou en famille.»

### Des retraites au foyer de Bex

Au foyer de charité des Dents-du-Midi, deux week-ends pour couples sont organisés du vendredi soir 6 octobre (19 heures) au dimanche 8 octobre (17 heures) sous le titre «Car toujours dure longtemps», et du 3 au 5 novembre avec pour thème «Le meilleur est à venir». Ces recollections se vivent en silence et offrent, entre les temps d'enseignement et de prière, de longues plages de méditation personnelle. Renseignements et inscriptions: [www.foyer-dents-du-midi.ch](http://www.foyer-dents-du-midi.ch).

### Des formations pour les jeunes

Animés par les couples Nathalie et Yves Thétaz et Céline et Frédéric Rossoz, les prochains parcours TeenStar d'éducation affective pour les adolescents débutent bientôt. Après une



Il faut un peu de temps pour que chacun retrouve ses marques à la rentrée. IOANN-MARK KUZNIETSOV/UNSPLASH

«Il faut prévoir des temps de ressourcement pour ne pas se laisser emporter pour le tourbillon de la reprise.»

FLORENCE ET CASIMIR GABIOUD

réunion d'information pour les parents le 15 septembre à 20 heures à Martigny (rue de Rossetan 9), les dix matinées de formation pour les jeunes se vivront entre le 23 septembre et le 4 mai.

Destinés aux adolescents de 13 à 15 ans qui se posent des questions sur les sentiments, l'amitié, l'amour et la sexualité, ces parcours se proposent d'éduquer à la découverte de soi-même et de l'autre, dans le respect de chacun et par une approche globale de l'affectivité. Renseignements et inscrip-

tions: [www.teenstar.ch](http://www.teenstar.ch), [teenstar.valais@gmail.com](mailto:teenstar.valais@gmail.com).

### Le Festival des familles

Pour la troisième année consécutive, le prochain Festival des familles se déroulera le 10 mars 2024 au Labyrinthe Aventure (Evionnaz). Ce temps de rencontre et de célébration sera présidé par Mgr Jean-Marie Lovey, et animé par la chanteuse sœur Agathe. Toutes les activités de la pastorale de la famille se trouvent sur le site [www.pastorale-famille-sion.ch](http://www.pastorale-famille-sion.ch).

PIERRE-YVES MAILLARD

## À PROPOS

## La fumée du bruit



Preuve de l'irrationalité et de la passion des foules, la rumeur alimente notre crainte du vide depuis la nuit des temps. Il y a en elle comme un flou essentiel. Elle est boulimique, le vrai devient faux, le faux devient vrai. Les rumeurs ont autant de «succès» car elles font appel aux peurs et aux fantasmes de chacun. Dans notre société, la notion de vide n'est pas rassurante. Personne n'est à l'abri de la médisance, de la convoitise, de la diffamation, et chacun, un matin, peut s'y voir confronté. Souvent nourrie par la jalousie, la vengeance, la rumeur peut blesser, voire détruire une personne, une réputation, une collectivité. Nous ne sommes pas de purs esprits et nous ne pouvons plaire à tout le monde. Chacun de nous a des qualités, des défauts, des failles et

des angoisses. Cela prouve nos diversités et participe à la richesse de l'espèce humaine. A l'ère des réseaux sociaux où tout va très vite, il est difficile de la stopper. Socrate l'avait bien défini: «Si ce que tu as à me raconter n'est ni vrai, ni bien, ni utile, pourquoi vouloir me le dire?» La seule façon de l'arrêter est donc de l'ignorer. Nous ne pouvons pas nous fixer la tâche impossible d'éradiquer la rumeur, les stéréotypes et préjugés présents dans notre société. Ils font partie de la condition humaine et jouent un rôle important dans nos rapports aux autres. Donc facile à dire de ne pas vouloir le faire et pourtant si difficile à appliquer. Essayons d'être bienveillants.

GENEVIÈVE DÉLÈZE-DELALOYE

## ACTUALITÉS

## BRAMOIS-SION-SAVIÈSE

### Pèlerinage aux trois Marie

Pour la troisième année consécutive, un pèlerinage «aux trois Marie» est organisé le dimanche 10 septembre. Seul ou en couple, pour soi ou pour des proches, la démarche invite à confier à Marie le désir de donner la vie ou



le chagrin d'avoir perdu un enfant. Le pèlerinage débute à 8 h 15 à Notre-Dame de Longeborgne (Bramois) par la messe et l'envoi des pèlerins. A 12 heures à Notre-Dame de Valère (Sion), un témoignage précède le pique-nique tiré du sac. Enfin, la bénédiction des couples et des ex-voto est prévue à 16 h 30 à Notre-Dame des Corbelins (photo) à Savièse. Le pèlerinage à pied représente environ 15 kilomètres et 4 h 30 de marche. Le parcours peut également être effectué en voiture ou à vélo. Il est possible de se joindre au pèlerinage dans l'un ou l'autre sanctuaire, sans faire tout le trajet. Pour les pèlerins qui souhaitent partir à pied depuis Savièse, rendez-vous à 6 h 45 devant La chapelle d'Ormône. Informations et inscriptions: [les3marie@bluewin.ch](mailto:les3marie@bluewin.ch).

## VALAIS

### Itinéraires spirituels

Il y a une année, Antoine et Jean-Louis Pitteloud publiaient aux éditions du Château un recueil de 25 itinéraires spirituels et culturels: «En balade au fil des chapelles et des églises du Valais». Incitation à la marche, ce livre est aussi une invitation à la contemplation, lorsque le marcheur se fait pèlerin en poussant la porte d'une église pour en découvrir le patrimoine artistique, culturel et spirituel. Pour chaque promenade, l'ouvrage propose une introduction, un relevé topographique, des notes historiques et de riches illustrations. Pour les itinéraires de la partie francophone, un petit guide spirituel est désormais disponible, qui complète la présentation de l'itinéraire par une brève méditation spirituelle. Ce fascicule peut être commandé auprès de la chancellerie épiscopale, rue de la Tour 12, 1950 Sion, [chancellerie@cath-vs.org](mailto:chancellerie@cath-vs.org), 027 329 18 18.

## GRUYÈRE

### Pèlerinage d'un jour

L'œuvre diocésaine des pèlerinages (ODP) propose un pèlerinage d'un jour en Gruyère le samedi 9 décembre 2023. La messe sera célébrée à Notre-Dame des Marches, avant la visite du marché de Noël à Bulle. Informations et inscriptions: Stéphane Défago, 024 477 34 30, [odpsion@netplus.ch](mailto:odpsion@netplus.ch)

## MÉDITATION

## Jésus, qui est-Il?

«Qui suis-je?», grande question métaphysique! Et quand il s'agit d'y répondre pour qualifier la personne de Jésus, cela devient encore plus ardu. Pourtant, Jésus n'a pas hésité à poser la question à ses disciples. D'abord, Il leur fait répéter les rumeurs circulant sur sa personne. Avant de leur lancer en pleine face: «Et vous, que dites-vous? Pour vous, qui suis-je?» (Mt. 16, 15, trad. © AELF). C'est là que Simon-Pierre offre une réponse pleine de foi: «Tu es le Christ!» (Mt. 16, 16) Une fois sorti des rumeurs, c'est au plus profond de son âme, dans son cœur rempli de la grâce de l'Esprit, que Pierre est allé chercher la réponse. Faisons à notre tour ce chemin d'introspection guidé par l'Esprit. Bien sûr, il y a ces images de Dieu qui nous ont été inculquées par nos parents et nos enseignements religieux. Mais faisons ce pas de plus et osons explorer qui est réellement Jésus pour nous?

KAREN ZUCCHINETTI